



RIDAA
Repositorio Institucional
Digital de Acceso Abierto de la
Universidad Nacional de Quilmes



**Universidad
Nacional
de Quilmes**

Heredia, Ana María

La salud pública y la enfermería en Argentina



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Argentina.
Atribución - No Comercial - Sin Obra Derivada 2.5
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/2.5/ar/>

Documento descargado de RIDAA-UNQ Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto de la Universidad Nacional de Quilmes de la Universidad Nacional de Quilmes

Cita recomendada:

Heredia, A. M. (2014). *La salud pública y la enfermería en la Argentina. Territorios del cuidado*, 1(1), 69-71. Disponible en RIDAA-UNQ Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto de la Universidad Nacional de Quilmes <http://ridaa.unq.edu.ar/handle/20.500.11807/3492>

Puede encontrar éste y otros documentos en: <https://ridaa.unq.edu.ar>

RESEÑAS

La salud pública y la enfermería en la Argentina

El libro *La salud pública y la enfermería en la Argentina* cuyos directores son Carolina Biernat, Juan Manuel Cerdá y Karina Inés Ramacciotti a ser publicado por la Editorial de la Universidad Nacional de Quilmes durante el 2015 es un esfuerzo de síntesis de los nudos problemáticos que constituyen el proceso de construcción de la política social en Argentina, especialmente en lo que atañe al campo de la salud entre fines del siglo XIX a los años noventa del siglo pasado. Asimismo aborda, de manera actualizada y crítica, los tópicos centrales de la profesionalización de la enfermería en la Argentina. El desafío de este libro es presentar, de forma clara, accesible pero, a la vez, rigurosa, contenidos que son nodales para que las y los alumnos del curso de Historia Social de la Licenciatura en Enfermería del Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Quilmes se interioricen sobre discusiones centrales de la Historia Social de la Salud y la Enfermedad en la Argentina.



Este libro colabora en complejizar las nociones de salud y enfermedad e introduce los acuerdos y los conflictos en torno a como la sociedad argentina procesó dichas nociones. Como es sabido, todas las sociedades tienen un sistema cultural para explicar y luchar contra la inevitabilidad de la enfermedad y la muerte y la mayoría de las sociedades tiene gente específica que conoce sobre enfermedades, gente que es capaz de diagnosticarlas y tratarlas. Las personas en todas las sociedades tienen que enfrentar la enfermedad en ellos y en sus seres queridos y la sociedad nos provee de explicaciones de cómo y por qué nos enfermamos y nuestros sistemas médicos, como parte de la cultura, nos dicen qué hacer cuando nos enfrentamos a la enfermedad. Las realidades que damos por sentadas, como las maneras de categorizar la enfermedad, están socialmente construidas. La construcción social de la realidad, y por ende la construcción social de la enfermedad, pueden ser difíciles de comprender para los estudiantes y en tal sentido *La salud pública y la enfermería en la Argentina* pretende encontrar ejes de repuestas antes estos interrogantes desde una matriz histórica.

Sin lugar a dudas, este libro será un referente no solo para la enseñanza de historia social argentina de la Licenciatura en Enfermería de la Universidad Nacional de Quilmes, sino que será de utilidad para otras especialidades ligadas al curar, asistir y cuidar.

**LA SALUD PÚBLICA Y LA
ENFERMERÍA
EN LA ARGENTINA**

*Carolina Biernat, Juan Manuel
Cerdá y Karina Inés Ramacciotti*

*Editorial de la Universidad Nacional de Quilmes
2015*

En síntesis, la propuesta constituye un intento por mostrar algunas problemáticas en torno a la historia de la salud pública en la Argentina con el fin de enriquecer el conocimiento del pasado sanitario de la región. La perspectiva histórica abordada considera que la comprensión del pasado está siempre amplificada por el presente y ese presente polariza los acontecimientos en historia anterior e historia posterior. Historia y memoria constituyen una misma preocupación y comparten un mismo objeto: el pasado; y ambas se establecen desde el presente. Las historias acerca de los procesos de enfermedad y salud comparten al igual que otros campos de la investigación histórica actual, la fragmentación y la tensión entre los diferentes actores y niveles de complejidad. Por ello, esta propuesta pretende reconstruir los múltiples contextos en los que esas historias se han enmarcado dentro de un contexto histórico, temporal, espacial, cultural, político y social.

Mg. Ana María Heredia
Directora de la Revista "Territorios del Cuidado"